

**Intervention de M. Vincent EBLE**  
*Président du groupe d'amitié France-Cambodge-et-Laos*

-----  
**Forum économique international sur l'Asie du Sud-Est**

**Lundi 4 décembre 2023**

Monsieur le Ministre du Commerce et de l'Industrie du Vietnam,

Monsieur le Président du Sénat thaïlandais,

Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs (*Cambodge, Indonésie, Laos, Philippines, Singapour, Vietnam et chargé d'affaires de Thaïlande*),

Mes Chers collègues,

Monsieur le Directeur Export de Business France,

Mesdames et Messieurs, Chers Amis,

Je suis heureux de vous accueillir ce matin, dans cette belle salle Clemenceau, récemment rénovée, pour ce Forum économique consacré aux pays de l'Asie du Sud-Est, pays regroupés sur le plan économique au sein de l'ASEAN, l'Association des Nations du Sud-Est asiatique, et désormais organisée avec *l'ASEAN Economic community*.

Je vais tout d'abord vous donner lecture du **message du Président du Sénat, Gérard LARCHER**, qui m'a chargé de vous transmettre ses regrets de ne pas pouvoir introduire en personne vos travaux ce matin.

**MESSAGE DU PRESIDENT DU SENAT**

**Message de M. Gérard LARCHER, Président du Sénat,**  
lu par **M. Vincent EBLÉ**  
*Président du groupe d'amitié France-Cambodge et Laos*

---

**Ouverture du Forum économique international  
sur l'Asie du Sud-Est**  
**organisé par le Sénat en partenariat avec Business France**

**Lundi 4 décembre 2023**

Le Sénat se félicite d'accueillir **cette cinquième rencontre sur les pays de l'Asie du Sud-Est**, qui s'inscrit dans le cadre de notre partenariat fructueux avec Business France.

Le précédent colloque, de juin 2018, consacré à cette région, fut un réel succès, ce qui nous a conduits à organiser cette nouvelle rencontre. Parce que depuis 2018, les conditions géopolitiques ont évolué et que nos deux régions, plus que jamais, ont intérêt à coopérer et resserrer leurs liens, pour construire une voie de coopération qui échappe aux logiques de blocs et aux tensions agitant leur environnement proche.

Ce Forum est placé sous de bons auspices : avec le ministre de l'Industrie et du Commerce du Vietnam, le Président du Sénat thaïlandais et les ambassadeurs des pays de la région que je remercie chaleureusement de leur présence. Cela atteste de la forte attente des pays de l'Asie du Sud-Est vis-à-vis de nos entreprises et leur souhait de développer les échanges avec notre pays.

Je remercie notre partenaire Business France, nos ambassadeurs de France et nos chefs de missions économiques d'avoir choisi de mettre à l'honneur les pays de l'Asie du Sud-Est, région identifiée comme étant l'une des plus dynamiques sur le plan économique, tant du point de vue de l'innovation que s'agissant des investissements.

Il y a un an, presque jour pour jour, j'effectuais un déplacement officiel au Vietnam, à l'invitation des autorités vietnamiennes que je tiens à nouveau à remercier pour leur accueil. J'ai été impressionné par le dynamisme et les potentialités présentes en Asie du Sud-Est, et la place reconnue du savoir-faire à la française et des investissements français. Nous voulons encore conforter cette place, avec l'aide et le soutien de nos partenaires d'Asie. Nous pouvons ensemble accomplir de belles réussites !

Avec 650 millions d'habitants, le marché de l'Association des Nations d'Asie du Sud-Est (l'ASEAN) est particulièrement prometteur : la création, fin 2015, de *l'ASEAN Economic Community* (l'AEC) a dynamisé la production globale de la région, dont la croissance annuelle est en moyenne supérieure à 5 % au cours des deux dernières années.

La région continue de s'engager dans des accords de libre-échange multilatéraux, régionaux ou bilatéraux, avec la récente entrée en vigueur de l'accord UE-Singapour et la signature de celui entre l'Union européenne et le Vietnam. Ces accords ont ouvert la voie à un accord dans le domaine du transport aérien entre l'Union européenne et l'ASEAN, premier accord de bloc à bloc.

La mise en œuvre de ces accords suscite un fort intérêt de nombre d'investisseurs.

L'expertise française est appréciée et reconnue : qu'il s'agisse de l'aéronautique, des infrastructures de transports et de logistiques, des secteurs de la santé pour faire face au défi du vieillissement ou de l'agroalimentaire, pour lesquels les pays ont le souci de sécuriser leurs approvisionnements.

Notre Haute Assemblée souhaite relayer ce message auprès de nos entreprises, avec l'appui des groupes d'amitié qui couvrent l'ASEAN : France-Asie du Sud-Est, France-Cambodge et Laos, France-Indonésie et Timor-Est et France-Vietnam, dont je souhaite remercier les présidents pour leur implication active.

Identifiée comme le moteur de la croissance mondiale, l'ASEAN est la « nouvelle frontière » de la France et de l'Union européenne. Au **sens propre**, grâce à la proximité de nos territoires ultra-marins, qui se situent au voisinage, et au **sens historique** de nouveaux marchés à conquérir !

Avec les perspectives de développement des partenariats, en particulier dans le domaine de la recherche, de l'innovation et des « *e-solutions* », les opportunités sont nombreuses pour nos entreprises, avec une stratégie, qui se veut « gagnant-gagnant ».

À tous, je souhaite de fructueux travaux, en souhaitant que la France prenne toute sa part à l'essor économique de cette région du monde.

Je vous remercie. - **FIN DU MESSAGE**

Permettez-moi, maintenant, de dire quelques mots sur le Cambodge et le Laos, dont j'ai l'honneur de présider le groupe interparlementaire d'amitié depuis maintenant 12 ans. Le Sénat m'a d'ailleurs fait l'honneur de me reconduire dans ces fonctions, ainsi que mon collègue Jean-Luc Fichet, président délégué pour le Laos.

Avec lui, je salue très chaleureusement la présence parmi nous des ambassadeurs de ces deux pays : Son Excellence M. David LUY, ambassadeur du Royaume du Cambodge et Son Excellence M. Kham-Inh KHITCHADETH, ambassadeur de la République Lao, récemment nommés en poste à Paris. Je me réjouis qu'à l'occasion de ce colloque vous puissiez rencontrer un très large panel d'entreprises françaises.

Je note à cet égard que le Cambodge a présidé l'ASEAN en 2022, avant l'Indonésie, et que l'année 2024 sera celle de la présidence du Laos. La relation économique franco-cambodgienne est déjà bien établie, mais doit être renforcée et soutenue. C'est ce que je fais à chaque déplacement de notre groupe d'amitié en allant à la rencontre des entreprises françaises.

Certaines entreprises françaises y ont un rôle stratégique et incontournable. Je pense à la BRED qui est implantée au Laos et au Cambodge. Elle y est même la seule banque européenne offrant des standards internationaux de dépôt et de virement. Je pourrais bien sûr citer d'autres entreprises et nous y reviendrons dans la suite de ce colloque.

Ainsi que je viens de le dire, le Laos va présider l'ASEAN l'an prochain. Que nos entreprises saisissent cette opportunité pour répondre aux besoins de coopération et de développement de ce pays ! C'est la raison pour laquelle je m'y rendrai l'an prochain avec une délégation de notre groupe d'amitié.

Au-delà du Cambodge et du Laos, l'ASEAN est une zone qui nous tient particulièrement à cœur. Avec les pays qui la composent, la France entretient de bonnes relations, sur le plan politique, culturel et commercial.

Nous ne sommes pas les seuls à nous intéresser à cette partie du monde. Nous savons tous aujourd'hui combien les pays dont il est question présentent un intérêt stratégique et économique majeur.

Cette région connaît, en effet, une dynamique exceptionnelle ainsi que l'a souligné le Président Larcher. Ce sont donc vers ces pays que nous devons nous tourner, pour leur proposer notre expertise et y promouvoir nos innovations.

Il n'y a pas que la Chine et le Japon en Asie ! La Communauté de l'ASEAN est en train de s'organiser et de devenir le marché d'avenir de ce continent.

C'est donc le bon moment pour les entreprises européennes de venir en Asie du Sud-Est. Nous sommes attendus dans ces pays où les perspectives de croissance sont considérables et la main d'œuvre de plus en plus qualifiée !

Votre présence nombreuse témoigne que vous avez bien perçu les belles opportunités qu'offrent ces pays. Le programme qui a été composé par Business France est très opérationnel. Vous pourrez recueillir aujourd'hui des informations utiles pour aborder ce marché dans les meilleures conditions.

Vous pourrez aussi compter sur nos groupes interparlementaires d'amitié, très mobilisés pour accompagner le développement de nos coopérations économiques.

Avant de conclure, permettez-moi de remercier encore une fois tous les partenaires qui nous ont aidés à organiser ce Forum consacré à l'Asie du Sud-Est.

A tous, je souhaite de bons travaux ainsi que le meilleur succès pour tous vos projets sur ce marché d'avenir. Je vous remercie.